
演藝人眼裏的自信光芒
每有內地演藝人和香港演藝人在電視節目裏
同台演出或出現，就有人說香港演藝人「吊
打」內地演藝人這類評論的出現！但，有演藝

人就認為此種評論是「挑撥離間」的味道較濃。事關大家都
明白兩地演藝人的成長過程及娛樂圈各有氛圍及要求，根本
不能互相作比較！硬要將兩者處於「對立面」，不就是故意
在攪事攪非？言者就是別具用心。所以睿智者千萬別「聞歌
起舞」，應多用自己的智慧去看待事情。
並不是要加劇矛盾！以內地的戲曲演藝人為例，有人能爆
紅出圈，跟他（她）們的毅力和努力、增值自我才藝實在是
「脫不了關係」，有了「底氣」的演藝人，其眼裏往往是有
「光芒」的，實力就是他（她）們手裏握着的「小太陽」，
當機會來臨時自然能「接得住」，爆紅受觀眾的歡迎、讚賞
是「必然的事」！誠如很多人經常都說：「機會是給予有準
備的人」道理是一樣的。
資深演藝人直言不諱說：「不少演藝人在增值自我才藝方
面是可以用『懶惰』來形容！以普通的『騎術』和武打動作
比較簡單的事情為例，就算有私人時間他（她）們也選
擇去行街購物和尋找不同的消遣，極少將時間花在學習方
面……演技不單止是肢體和對白作表達，能在演藝工作路上
走得更遠，『眼神』往往是被舞台或熒光幕、銀幕所『阻
擋』，只有『眼神』是最直接『擊中』觀眾的心靈，故此戲
曲雖然被視為『小眾娛樂』，然而學戲曲的演藝人除了唱、
做、唸、打有根本『練家子』才藝，主要入門的技藝就是在
練『眼神』，戴着『美瞳』的演技，其實使觀眾有種『什麼
情緒都看不到』的感受，如何能在演藝人眼裏看到『光
芒』？在粵劇演出《六國大封相》時，有因功底不夠『扎
實』的，只是兩個轉身的動作，結果轉成『背向』觀眾，使
台下觀眾亦不禁『嘩然』，而這位伶人更是劇團的台柱小
生……唉！」
香港的娛樂圈有多位演藝人至今仍被視為一級紅星的存
在，他（她）們不受年齡限制，依然尋求「突破」，而充滿
自信心是他們的「底氣」！觀眾首先看到他們自信的「光
芒」！演藝才能不應止步於「一隅」，而應大膽開放，創新
求變，飾演任何角色人物，首重是「入戲」，不單止要「形
似」，更要「神似」，跟觀眾的心靈有所「共情」。可是，
年輕一代的演藝人能否「領悟理解」或者會有這份毅力去
「堅持堅守」呢？答案是「見仁見智」！

內向和外向？
愈來愈多公司會將心
理測驗用於集體培訓
上，例如測驗你是Ex-

trovert（外向者）還是 Introvert（內向
者），再看整體分布，以幫助公司做好團
隊組織及分配。
但當人人都去討論這些人格構成之際，
流行心理學就會取代專業說法，成為大家
自己定義的心理學。人到中年，愈來愈聽
到不少人說自己是 Introvert，不喜歡社
交。根據它的原始檔MBTI（find the full
name）所說，其實Introversion（內向）
和Extroversion（外向）主要是講從什麼
獲取能量，獨處還是一群人，但現在的說
法是簡單變成「外向」和「內向」，根本
就甚不準確。但Introversion除了喜歡獨
處，還是較自我為中心，不太理會整體氣
氛，但未必不喜歡談話，很多人甚至是出
色的演講家（就如很多表演音樂的人，私
下其實不太喜歡社交，但在台上說話和表
演，就手到拿來）。他們喜歡自省多於分
享，所以很多作家說自己內向，但文字抒
寫是否屬分享的一種？若不喜歡分享，就
不會出書或寫專欄了？

聽過不少人將內向和害羞混為一談，曾
認識一個覺得自己是內向的人，但一有不
開心的事就找人申訴，其實這也已是向其
他人尋求能量的做法，應該屬Extrovert的
定義了。很多以為自己是Introvert的人，
其實只是揀人做朋友，不想花時間在談不
攏的人身上。至於Extrovert，流行解說是
去完大型派對後會累的人，就不是Extro-
vert。但其實現代社會誰不累呢？有一個
法國朋友說她肯定是Extrovert，但她討厭
那個派對後令人更精神的說法。她說現代
社會裏資訊那麼多，看書看戲看新聞也會
累，何況跟很多人談話呢？
這些說法都令人反思Extrovert和 Intro-
vert是否真是二元對立呢？現在有一說法
是大部分人都是選擇性的——獨處的時
間，誰不需要呢？就如「口水佬」陳奕
迅，都要在靜下來的時候創作。而分享的
希冀，誰不需要呢？尤其在網絡世代或工
作環境，某程度上都要一定的分享，甚至
從小就被教導需要分享。我們還是覺得標
籤是徒然的，但這些理論最有意義在於令
我們更了解自己，而不是要把自己分類，
然後將標籤成為某種擋箭牌呢！

這晚特地坐定定看汪
明荃（汪阿姐）的特
輯，那是為她入行50

年而拍。其實，吸引我看是因為之前看了
汪阿姐演粵劇《忠烈楊門》，她突破自己
扮演老角佘太君，覺得她的演繹很到位、
很吸引，與眾多新一代的伶人齊亮相，依
然十分搶鏡、十分有戲，整個劇氣氛濃
厚，汪阿姐新嘗試令觀眾有新感受！
除了因為這個劇，更因為我和她認識
沒有50年也有40幾年了，看着她一路走
過來，在演藝圈中努力地用心地把每次
的演出做到最好，而跟她特別有感覺，
是因為她對各種不同的表演藝術的興
趣、認知，都充滿熱愛！
在她的特輯中我知道她更多的一面，已
經是TVB一姐的她，與謝賢拍《千王之
王》覺得是與偶像演戲感興奮，而與她十
分合襯的劉松仁，這幾十年才合作了3個
劇，分別是《京華春夢》、《昏前昏後》
和《華麗轉身》。另外原來她較喜歡《我
的野蠻奶奶》一劇，她告訴觀眾那
角色加入了粵劇女丑的演繹方式，
即是女丑生的演法，很新鮮也很有
趣，那是她的另一個突破！
認識她這些年，知道她的事不
少，但不知道的亦有很多，所以這
個特輯也算帶我認識她更多，也更
因為她如今變得更可親，或者說過

往總被她高高在上的姿態影響，其實那可
能是大家的錯覺，真正的汪明荃其實不是
那樣的，而是這樣的！
看完第一集的特輯，我把兩句說話傳了
給她，意外地收到她的電話，的確是意外
呀，這些年我們除了工作中見面，甚少私
聊。很開心和她私聊談了不少，各方面都
有，包括她即將舉行的演唱會，她希望這
個演唱會得到更多人的支持，她告訴我仍
然是陳華國設計歌衫，年輕音樂紅人林家
謙為她寫了一首歌，黃偉文填詞，趙增熹
編曲，做好了會傳給我聽！她也告訴我因
為怕體力問題所以不減肥。
我們又聊到近年的文化藝術表現，她盛
讚內地的舞台表演精彩無比，特別提到最
近的婺劇，一個我們新近認識的劇種，可
惜我一再錯過了！她也關心我的近況，我
告訴她仍然為「桃花源」、為「進念」做
公關工作，她說：「好呀！這些都很適合
你！」我告訴她也會為她的演唱會盡少少
綿力，為她的50年鼓掌！

豐盛的汪阿姐
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上周末最讓香港
全城火爆的，就是
巴黎奧運會中國內

地奧運健兒代表團訪港3天。這個
團總共65名運動員幾乎囊括了所有
此次奪得金牌的國家奧運健兒。他
們深入香港基層，與青少年、紀律
部隊、媒體朋友和社會各界市民親
密接觸，並做示範表演，真誠而充
滿自信，贏得廣泛讚譽和喜愛。這
也是香港回歸祖國以後，第7次內
地奧運健兒代表團訪港，充分顯示
了中央對香港的暖心關心和全力支
持。
從我的角度來看，我覺得從奧運

體育精神中也可以領悟出文化藝術
的發展道理。這些奧運健兒是通過
自身的長期努力、奮發拚搏，才能
贏得比賽、為國爭光。我從事音樂
教育事業的發展、傳承，為香港培
養未來的藝術領航者，與培養奧運
健兒是一個道理，要獲得最後的進
步和榮譽，長期需要的就是耐心加
耐心，刻苦加刻苦。
我最近聽了一個網上的訪問，提

到「飛躍性的進步」。我現在正在
重組整個機構的運行，一直思考怎
麼能夠更好地互補聯動和發揮作
用。其實你要改變一個機構的話，
如果是百分之二十的改變可能有多
種路徑去實現，但若是百分之兩百
的改變則是徹底改變，或許只有一
種方式可以實現，只要找到這種方
式就更容易做到。這種方式往往需
要巨大改變，甚至顛覆自己，才能
達到飛躍性的突破，這裏需要不斷
成長的思考，去找到正確的方式和
路徑。我一直都有成長的思想，但

其實我也深切感受到，任何事情需
要改變，都會經歷一段不適應、不
舒服的時間。我回想自己從開始拉
琴到現在，當中碰到很多困難，每
個成長階段，每個突破，都是會經
歷一段痛苦的改變，去發現正確路
徑自我成長，更需要思想的不斷改
變和成熟。這是我從事藝術事業發
展的感受，其實這也是奧運精神告
訴我們的：自我突破，不斷成長，
追求更好的自己。我們看到這些奧
運健兒，哪一個不是忍受寂寞和困
苦，不斷自我突破，才會取得今天
這樣的成績。因此面對榮譽，我相
信他們更多想到的還是繼續攀登，
繼續突破，繼續成長，因為我自己
就是這樣的心路歷程，雖然很多人
覺得我很成功，但是對我自己來
說，我還在不斷尋找突破點和成長
點。
值得學習的還有這些奧運健兒的

愛國心。體育和藝術的發展都離不
開祖國的強大，就像特首李家超在
歡迎代表團時說的：「國家強則體
育強。」「國家隊在奧運賽場上的
優秀表現，不但是運動員和團隊艱
苦訓練的成果，更彰顯國家國力不
斷強大。」很高興現在的國家隊的
這些奧運健兒能夠得到大家，特別
是年輕人的喜愛，但是究竟應該喜
愛他們什麼？值得飯圈的粉絲們好
好思考。據說，全紅嬋訪問澳門特
區竟被粉絲堵在廁所裏哭，我想這
樣的「追星」是不是背離了奧運的
精神。青少年朋友不是更應該學習
他們的自強突破的奧運精神，以他
們為榜樣，達成自我的人生夢想，
活出更好的自我嗎？

奧運和藝術
近 大 半 世 紀
來，金庸作品的
流行和歷久不

衰，是不爭的事實。著名紅學研
究家林以亮早年曾說過：「凡有
中國人、有唐人街的地方就有金
庸。」據一項不完全統計，內
地、台灣及海外的金庸讀者超過
１億人。從上世紀七十年代開
始，金庸作品在香港及海外一直
高踞銷路榜首。
金庸作品早年在台灣一律被查
禁，只在地下流行，直到蔣介石
1975年逝世，蔣經國繼任後才逐
漸鬆綁。
據1996年遠流出版社的一項調
查報告顯示：單是台灣1985年至
1995年，金庸作品在台灣共銷出
470萬冊以上。台灣《聯合報》
在同一年統計中，說金庸是台灣
十大納稅作家之第一位。
據台灣遠流出版社稱，金庸作
品如加上早年坊間盜印及之後的
遠景版，總銷售數應達 1千萬
冊。同一報告透露，台灣幾乎是
戶戶有金庸的作品，如果加上租
書店、圖書館，可說是每個讀書
人，包括成長中的年輕人、成年
人在內必讀的書，若加上從電
影、電視等其他媒介接觸的，更
不可估計。金庸歷來都是台灣
「金石堂年度十大暢銷書的男作
家」之一，從不落空。
金庸作品一直是中國開放以來
出版商（包括正牌和不法出版商）
發財致富的最佳途徑，這使金庸
作品成為內地盜印最多的流行小
說。有一段時期，由中央一級到

地方出版社，無不投入巨大資金
出版金庸小說，望與地下盜印商
分一杯羹。後來直到9年前，內
地公布版權法，金庸才能正式授
權北京三聯書店出版其小說。
金庸較早自稱，他每年從港、

台（包括電影、電視）得到的版
稅為1千萬左右，但一直沒有收
到內地地區版稅，只有一次是例
外：早年簽給天津百花文藝出版
社出過一套《書劍恩仇錄》，收
過一筆約10萬元人民幣版稅。其
他內地出版社的版稅在正式簽
約給北京三聯書店前一個錢也沒
收到。如果單是內地的版稅（已
出版的各種版本），相信將以過億
元計。當年于品海看中這塊「肥
豬肉」，除了買了《明報》，還
取得了金庸作品內地版的代理
權，當初三聯版「金庸作品」也
是通過于品海授權的。
七、八十年代內地靠金庸吃飯

的大小出版商及地下書商不知其
數。至於借金庸名義或刻意與
金庸沾邊的，如以「金庸巨
著」、「全庸」、「金康」等等
混淆耳目及以假亂真牟利的更是
多如牛毛。
早年我赴福建探親，發現所有
書店均沒有三聯版的金庸作品，
卻有不少盜印本，連機場的小賣
部亦賣盜印本，大抵是利潤高的
緣故。我後來更在泉州東方酒店
看到一套以「海南出版社」的名
義出版的十六開本《金庸全
集》，打開一看，連出版社的地
址、版權頁都沒有。
（《走向世界的金庸》，之一）

大半世紀的金庸作品

全紅嬋的率真鬼馬，
和其出其不意爆出的金
句，總讓人隔着手機屏

幕也忍不住嘴角上揚。17歲的女生，單
薄瘦削，時而社恐，面對各路記者拋過
來的問題不知如何是好；時而社牛，在
幾千人的大場子裏，照舊和王祖藍玩得
不亦樂乎。少年的陰晴不定，和運動員
的靈動穩健，矛盾又綜合地把這個年紀
該有的特性和頂尖級運動員的質素，真
實呈現。相較之下，潘展樂的自信陽光
少年恣意，又是另外一個讓人艷羨的運
動員鬆弛樣本。泳池裏用實力改寫世界
紀錄，受訪時用直言不諱直陳心中不
忿，既有鮮衣怒馬傲視群雄的意氣風
發，又有大學男生憤世嫉俗的質樸清
新。很有些像青澀時期的自己，更像與
他同齡的鄰家弟弟。
不得不承認，不同時代的土壤孕育，
不同年代的氛圍熏陶，從面目和氣質，
都似一種遠超前人的明朗感。
王楚欽的呆萌，孫穎莎的從容，陳芋

汐的早慧，則是一種已能扛事兒的大將
風度。歷練之後的沉靜感，使他們明顯

看起來比同齡人要成熟。一代人有一代
人的擔當，一代人有一代人的機遇，落
在個體的拚搏歷程上，遺憾總歸是一夜
也陳述不完的話題。全紅嬋說她拿到金
牌之後，跑向了隊友兼對手的陳芋汐，
腦子裏想的只有一句話，她也很辛苦，
我拿了金牌是不是不對。伏明霞奪冠的
那一晚，郭晶晶一夜未眠。其實，每個
人都需要成長，需要用實力和閱歷，讓
自己一點點強大豐富起來。拿了金牌沒
有不對，沒有拿金牌也沒有不對，都只
是成長路上的必經階段。競技場上的峰
迴路轉，瑜亮之爭的相愛相殺，風雨之
後的未見彩虹，都是賽場和人生的常
態，他們面對媒體剖白心跡時的坦率與
真誠，更令人動容。
馬龍的篤定自然，樊振東的內斂執
着，張雨霏的落落大方，陳夢的嫺熟自
如，李雯雯的爽朗穩健，更像是中流砥
柱般的存在。歷史的詭譎多變，總是草
蛇灰線伏脈千里。巴黎奧運金牌排行榜
真的將懸念保留在了最後一刻：中美金
牌榜並列第一，美國獎牌總數126枚，總
算保住了榜首地位。中國國家隊91枚獎

牌排在次席，並創下境外參加奧運會最
好成績。最新一屆奧運會的戰績榜單，
猶如中美博弈的一個參數，雖只是一場
運動會，卻將守成大國和崛起大國之間
的實力比對，在同一維度上做了一次較
量。無須做過分解讀，只是氣勢和聲量
上的心照不宣。投射在運動員身上，便
是一種獨屬於中國人的水到渠成波瀾不
驚。再過若干年，回頭重溫這次奧運
會，想必歷史的先兆隱喻會成為最佳的
敘述切口。
上一周，國家隊運動員訪港，我不斷

問身邊的同事，最想訪問的運動員名
單，全紅嬋、潘展樂、馬龍、樊振東、
孫穎莎一直都排在前5名。我想，不止是
他們身上擁有這個時代特有的流量密
碼，更多的還是那份極具感染力的鬆弛
感吧。
在談論全紅嬋、潘展樂、馬龍等奧運

冠軍時，我們究竟在談論什麼。金牌到
手的瞬間酣暢已經過去，個性多元的價
值追求已然形成，體育運動和奧林匹克
精神的真正意義，正在綜合實力的依託
下，回歸到了最鬆弛的樣子。

運動員的鬆弛感

前幾日，我去小吃店吃早餐，路
過巷子中的地攤，看到琳瑯滿目
的女人小飾品，情不自禁多望了
幾眼。
站在攤位前，我拍了一張飾品全
景照，微信發給妻子。「喜歡什
麼？隨便挑，我送你的！」「不
要！我已在網上買了。」妻子快速
回覆。「你送給我的嗎？那你看上
就買吧，考考你的眼光！」她又立
刻補充一句。
「10元3件，隨便挑！」攤主說

道。我蹲下身子，瞪眼掃描。「你
買給誰的？」他又問。「給老婆
的，我先挑挑看。」「不管挑到什
麼，送的都是愛！」此話簡潔有
力，瞬間滲透到心底，我更加堅定
地精挑細選。數分鐘後，我如願挑
到3件滿意的頭髮飾品。
我把買到的頭飾整齊擺放在單位
辦公桌上，靜靜觀望着，此時無聲
勝有聲，彷彿已經博得妻子的讚
美。幾位年輕女同事瞧見飾品，並
得知用意，都對我的行為讚不絕
口。「嫁人就要嫁老吳這樣浪漫
的！」「發哥，你老婆真幸福，我

老公從來沒送過東西給我！」她們
嘰嘰喳喳議論着，我儼然成為好男
人的榜樣。下了班，我帶上小禮
物，火速回家。
真湊巧，居然在樓梯口碰見妻
子，我倆下班回家同時到達樓梯口
是幾年一遇之事。「你看，這是我給
你挑的小東西。」我晃了晃手中的塑
膠袋子。「是什麼呀？」她急不可待
地問，滿臉好奇。她興奮地擺弄飾
品，我津津有味講述購買過程，我
在前，她在後，兩人慢悠悠地上樓。
一進家門，我就催她快點試效
果，像是什麼價值連城的寶貝。她
挺配合，小心翼翼戴上髮箍。「好
看嗎？」她立馬徵詢我的意見。
「嗯，好看，一下子年輕了10歲，
滿滿的少女感！」「真的嗎？我看
看……」她飛速衝進洗手間，在鏡
子前反覆細觀，慢慢品味。「嘿
嘿，還行，有眼光，謝謝啦！」她
喜笑顏開地步入廚房忙碌。
「還有兩件沒試呢！」我趁熱打
鐵，希望她能再試一試。「不急不
急，我先把飯煮下去再說，不然沒
空午睡了！」她匆忙應答。也是，

我們皆為上班族，中午來去匆匆，
不能耽誤時間。
稍後，她在兔尾辮上紮上藍色髮
圈。「哎喲，比原來簡單的橡皮筋
漂亮多了，素雅又大方！」我由衷
讚嘆。「真的嗎？我看看……」她
又飛奔進洗手間。辮子紮於腦後，
她側着身子，在鏡子裏只能欣賞到
側影。於是，我讓她挺胸立正，拿
起手機對準辮子上的髮圈拍個大特
寫。「確實不錯，用心打扮就是不
一樣！」她爽朗地笑着。
接着，我又催促她把頭繩也紮起
來試試感覺。不紮則已，一紮有些
驚艷。亮點在於這條頭繩上掛着兩
顆鮮紅的「紅櫻桃」，它在黑髮中
顯得尤為耀眼，老遠就能看見蹦上
蹦下的一抹紅。「太棒了，很佩服
自己的審美能力！」我捏了捏圓滑
的「紅櫻桃」，自誇一番。「好
看，喜歡！」看得出來，她的開心
發自肺腑，煮菜和吃飯時，她始終
戴着髮箍，紮着頭繩。
後來幾日，這兩顆辮子上紅得發

亮、充滿動感的「紅櫻桃」，讓妻
子的女友們羨慕不已。
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